



# Columnas Estatales

05 noviembre 2025



## LA MAQUINITA

### Limpien su corporación policial

:::: La depuración de 100 policías en Tlalnepantla, anunciada por el alcalde **Raciel Pérez Cruz**, re-



ESPECIAL

**Raciel Pérez Cruz.**

presenta una decisión necesaria para recuperar la confianza ciudadana en las instituciones de seguridad. En un país donde los cuerpos policiacos suelen cargar con el estigma de la corrupción y el abuso, asumir el costo político y operativo de limpiar la corporación es un paso que pocos gobiernos municipales se atreven a dar. Pérez Cruz apuesta por la transparencia y la disciplina interna, entendiendo que la seguridad no puede edificarse sobre estructuras contaminadas.

Sin embargo, la depuración sólo será efectiva si viene acompañada de capacitación, mejores condiciones laborales y una política clara de proximidad social.

### Educación, prioridad del gobierno

:::: El convenio firmado entre el alcalde **Isaac Montoya Márquez** y el INEA es una muestra clara de que en Naucalpan se gobierna con visión social y compromiso con la gente. Apostar por la educación de jóvenes y adultos no sólo combate el rezago, sino que devuelve oportunidades y esperanza a miles de naucalpenses.



ESPECIAL

**Isaac Montoya Márquez.**

Montoya ha entendido que el desarrollo comienza por garantizar el derecho a aprender, y que una comunidad educada es una comunidad más libre, participativa y fuerte. Esta alianza

representa un paso importante hacia un Naucalpan más justo y con mayores posibilidades de crecimiento. La instalación de puntos educativos y el acompañamiento del INEA demuestran que, cuando hay voluntad y coordinación, los resultados se multiplican.

### Violencia limita viajes

:::: La situación que enfrentan las agencias de viajes del Estado de México refleja un problema preocupante: la inseguridad ya no solo afecta a los residentes, sino que impacta directamente en la economía y el turismo. Los cobros de "cuotas" por parte de la delincuencia organizada evidencian cómo la violencia altera la movilidad y limita las opciones de los viajeros, obligándolos a modificar sus planes o pagar de más para garantizar su seguridad. Es urgente que las autoridades refuercen la seguridad en las rutas turísticas y fomenten la confianza, porque la promoción del turismo no puede depender únicamente de que los ciudadanos arriesguen su integridad. La recuperación del turismo seguro debería ser una prioridad para proteger tanto a los visitantes como a los negocios locales.

## **EL** **INSURGENTE**

### El tren se lleva la ciclovia

:::: La demolición de la ciclovia en Cuautitlán México, a tan solo dos años de su construcción, evidencia una vez más la falta de planeación integral en las obras públicas. Mientras un gobierno promueve el uso de transporte sustentable y la movilidad no motorizada, otro nivel de autoridad la sacrifica en nombre del progreso ferroviario. El mensaje que queda es contradictorio: se impulsa el desarrollo con una mano y se borra con la otra. La ciclovia, aunque modesta, representaba una alternativa segura y ecológica para cientos de personas que dependen de la bicicleta para llegar a su trabajo. La modernización del país no debería implicar renunciar a los espacios que promueven una movilidad más humana y sostenible. Si el Tren México-Querétaro es una obra estratégica, también lo sería garantizar la coexistencia de todos los medios de transporte.

### Buena evaluación

:::: El aumento en la aprobación ciudadana de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**, que alcan-



ESPECIAL

**Delfina Gómez Álvarez.**

zó su punto más alto con 65.8 por ciento, refleja no sólo la eficacia de sus programas sociales, sino también la conexión que ha logrado mantener con amplios sectores de la población mexiquense. En un contexto donde la desconfianza hacia las instituciones suele marcar la agenda política, el respaldo a su gestión sugiere que las decisiones enfocadas en proteger la

economía familiar, como la contención de tarifas del transporte público, están teniendo un impacto tangible en la vida cotidiana. Sin embargo, más allá de las cifras, el reto para Delfina será sostener ese nivel de aprobación con resultados duraderos.

### Restituyen pozos

:::: La restitución de los pozos en Santa María Tianguistengo e Ixtapaluca, tras las clausuras derivadas de la Operación Caudal, representa un avance importante hacia la regularización del uso del agua en el Estado de México. Sin embargo, también deja en evidencia la fragilidad del sistema de gestión hídrica, donde por décadas la operación comunitaria y la falta de supervisión institucional han convivido en un terreno gris. Si bien el diálogo entre autoridades y comunidades fue clave para recuperar el suministro, el reto de fondo sigue siendo garantizar transparencia y rendición de cuentas en un recurso tan vital como escaso.

## EN LOS PASILLOS

### OTRA VEZ

**Comentan que** el conflicto iniciado hace casi **siete meses** en la Universidad Autónoma del Estado de México (**UAEMéx**), parecía, tendría el siete de este mes la fecha de **conclusión** con la entrega del edificio de **Rectoría**, pero el **Enjambre Estudiantil Unificado**, decidió lo contrario y **fracturó** las mesas de **diálogo**, hasta cuándo la Máxima Casa de Estudios regresará a la **normalidad**.

### CON VISIÓN

**Aseguran que** para aprovechar los **mercados** y el potencial de la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México, **Asecem**, mujeres **empresarias** impulsarán la **exportación** de productos hechos por agremiadas. Esta **estrategia** fortalece el **comercio** y liderazgo **femenino** mexicano.

### PRIMER LUGAR

**Dicen que** siguen llegando las buenas **noticias** a Huixquilucan, por el **trabajo** realizado por la presidenta municipal, **Romina Contreras**, y ahora está calificada como la **mejor administración** municipal del Estado de México. La **aprobación** fue para el desempeño en materia de **seguridad**, apoyo a los **sectores** más vulnerables, educación, salud y desarrollo **económico**.

### ADVERTENCIAS

**Cuentan que** vecinos de **Coacalco** lanzaron un llamado urgente a las **autoridades** para pedir se **prohiba** el **paso** de camiones pesados por la avenida **Dalias**, pues han provocado hundimientos en el **asfalto**, además de **colapsos** en el **drenaje** y **tuberías**, proponen los vehículos de gran **tonelaje** utilicen **vías alternas**, como la López Portillo o el Circuito Exterior Mexiquense.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)



Fernando Díaz Juárez

## La confianza ciudadana como cimiento de la justicia

**Hoy más** que nunca, la ciudadanía nos exige reivindicar la confianza en los tribunales, en jueces, juezas, magistradas y magistrados. La reforma judicial y la reestructura institucional que de ella deriva representan un primer paso en esa dirección; sin embargo, su eficacia dependerá de que logremos complementarla con nuestras actuaciones diarias, en cada resolución y en cada contacto con quienes depositan en la función judicial la esperanza de obtener justicia.

**D**ebe existir conciencia de que la percepción pública sobre el quehacer público no siempre coincide con el esfuerzo real que se despliega al interior de los órganos jurisdiccionales. Ese desfase obliga a encontrar un punto de equilibrio entre lo que la ciudadanía espera y lo que la función judicial puede y debe ofrecer. No se trata de complacer a la opinión pública, sino de sostener la legitimidad de las resoluciones a través de la imparcialidad, la objetividad y la observancia del debido proceso.

En ocasiones se ha interpretado, de manera errónea, que la elección de determinados cargos por el voto ciudadano obliga a resolver en favor de las mayorías o a responder a demandas inmediatas. Contrariamente, esa elección refuerza el deber de sujetar el ejercicio de la función jurisdiccional a los principios constitucionales, a la normatividad vigente y a la supremacía del derecho, garantizando que las decisiones se adopten con plena independencia, imparcialidad y objetividad.

Para avanzar en esta ruta, resulta indispensable mejorar la percepción ciudadana. Ello solo se logra con transparencia, rendición de cuentas y una comunicación clara de las razones que sostienen las determinaciones jurisdiccionales. La ciudadanía tiene derecho no solo a conocer el sentido de una sentencia, sino también a comprender los fundamentos que la justifican. Explicar el porqué de las decisiones no significa renunciar al rigor técnico del derecho, sino acercarlo a la sociedad, hacerlo accesible y comprensible para quienes son, en última instancia, los destinatarios de la justicia.

En este marco, adquiere especial sentido la afirmación de que "detrás de cada expediente hay una persona". No se trata de un recurso discursivo ni de una frase de ocasión. Es, en realidad, un recordatorio constante de

que la función judicial se ejerce sobre realidades humanas. Cada expediente, representa vidas, historias, aspiraciones y derechos que esperan una respuesta fundada y justa. Reconocerlo implica asumir un doble compromiso: aplicar imparcialmente la norma y, al mismo tiempo, ejercer la sensibilidad que permita dimensionar el impacto de cada resolución en la vida de quienes acuden al órgano de justicia.

Este compromiso trasciende el cumplimiento formal de una reforma o la observancia de un procedimiento administrativo. Se trata de proyectar, en cada actuación, la independencia y la imparcialidad, pero también la cercanía y la sensibilidad que la sociedad demanda. La verdadera legitimidad del Poder Judicial no se construye en los discursos, sino en las decisiones que día a día toman los jueces y magistrados, y que deben estar guiadas por el respeto irrestricto a los derechos humanos, la igualdad y la libertad.

El reto de nuestra época es claro: consolidar un poder judicial que no solo sea eficaz y especializado, sino también humano y confiable. Un poder judicial que responda con firmeza jurídica, pero también con sensibilidad social; que garantice procesos transparentes y que proyecte, con hechos y no solo argumentos suficientemente sustentados que generen decisiones jurídicas correctas.

Es ese el camino que la reforma obliga a transitar: hacer de cada tribunal un espacio de protección efectiva, de cada sentencia un acto de confianza renovada y de cada juez o magistrado un garante de la dignidad y de los valores que sostienen a nuestra sociedad y que se contemplan en el constitucionalismo mexicano como decisiones políticas fundamentales.

X: @FernandoDiazJ

---

# LA EDITORIAL

**“** El reconocimiento a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez como una de las mandatarias mejor evaluadas del país refleja algo más que cifras de aprobación: evidencia un cambio de fondo en la percepción ciudadana sobre el ejercicio del poder en el Estado de México. Su administración ha logrado traducir los compromisos de campaña en resultados tangibles, con políticas sociales que han impactado directamente en la vida de las familias, particularmente las mujeres, a través de programas como Mujeres con Bienestar y acciones efectivas contra la corrupción.

El ascenso sostenido en su nivel de aprobación no es casualidad, sino consecuencia de un estilo de gobierno cercano, transparente y con rumbo definido. La recuperación de la seguridad, el impulso a la infraestructura y la apuesta por una movilidad moderna consolidan una nueva etapa para la entidad más poblada del país. Mantener esa confianza dependerá de que la gobernadora continúe demostrando que la transformación no solo se promete, sino que se construye día a día desde la honestidad y el trabajo público.





## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Primer lugar

El desarrollo de una población en la actualidad es indispensable, quien no entienda la globalización ha cambiado las reglas de juego, está destinado a mantenerse en la dependencia e incluso en la inacción. No es el caso del Estado de México, pues aquí en la entidad se sigue haciendo historia en materia económica y así lo demuestra, al ser la primera entidad en conformar un Consejo Económico, Social y Ambiental en donde se suma la participación de sindicatos y empleadores, con el fin de promover el empleo y el desarrollo económico de la entidad. Este ambicioso acuerdo, impulsado por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, busca la generación de más de 200 mil empleos formales, algo así como el 37.9 por ciento del total nacional, tendencia que continuará posicionando a la entidad como pieza clave en la transformación del país y, por supuesto, del Plan México...Es necesario recordar, el Gobierno del Estado de México, que encabeza la primera gobernadora mexiquense, Delfina Gómez, ha dado importantes avances en materia económica, pues ha logrado posicionar a la entidad mexiquense como primer lugar nacional en la creación de empleos formales, se tienen registrados 191 mil nuevos puestos; y segundo lugar en inversión extranjera, al captar 10 mil 537 millones de dólares. Por si fuera

### **El gobierno de Delfina Gómez sigue dando muestras de su disposición para colaborar y trabajar en coordinación con todos los sectores**

poco, también es preciso recordar la llegada del primer Polo de Bienestar en Nezahualcóyotl, con una inversión de 800 millones de pesos y la generación de 4 mil 500 empleos directos...Ante las evidencias no se puede escatimar el trabajo de la mandataria mexiquense. Los resultados son positivos, a la vista se nota y se siente más en la Zona Oriente de la entidad, una para del Estado de México que durante muchos años fue olvidada y hoy finalmente recibe buenas noticias, pues el gobierno de Delfina Gómez sigue dando muestras de su disposición para colaborar y trabajar en coordinación con todos los sectores, siempre con la convicción de impulsar el desarrollo y el bienestar de la población mexiquense.

#### **LA RABADILLA DEL POLLO**

Pollos en el tejado me dicen, los múltiples candados puestos a las tarjetas bancarias no son un obstáculo que no pueda superar la delincuencia organizada y no por falta de seguri-

dad, sino por una simple y sencilla razón, ellos también usan los servicios ofrecidos por las instituciones bancarias...Este comentario alado jefe, no pretende llevar a culpar a los bancos, por el contrario, lleva a reflexionar sobre la cotidianidad del uso de las tarjetas y como eso no pone en una situación vulnerable ante ellos...Ya casi está en la esquina, la entrega de aguinaldos, primas vacacionales, caja de ahorro y más, la posibilidad de un robo aumenta en algunos lugares y por ello es necesario estar a las vivas. Si no vas a usar las tarjetas no las lleves, si es de débito y no tienes dinero, menos y si es de crédito, mejor no usarla. Esconde las aplicaciones en tu cel relacionadas con temas financieros, de tal suerte que no "boten" con algunos movimientos. Ya le seguiremos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompañame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

**BERENICE  
OLMOS**

ROMPIENDO BARRERAS



## El cuento de hadas municipal

**L**a administración ideal en los Ayuntamientos del Estado de México se basa en los principios establecidos en la Ley Orgánica Municipal del Estado de México y se orienta hacia las buenas prácticas de gobierno municipal.

Aunque no existe un modelo único, los elementos más importantes en las administraciones gubernamentales municipales son: gobernanza y transparencia.

Un municipio requiere del trabajo coordinado de la población, del cabildo y por supuesto la fuerza, trabajo, compromiso y empuje del o la presidente mu-

nicipal en turno, cosa que no es sencilla.

No solo es coordinar a los niveles de gobierno federales con el estatal, es un trabajo más serio y profundo, es planificar con eficiencia y estrategia, es garantizar servicios públicos de calidad para todas y todos los avecindados del municipio, que sea un municipio con políticas de pers-

**Los análisis y la opinión pública a menudo señalan una serie de factores interrelacionados que contribuyen a este declive de la administración en nuestro país.**

pectiva de género, que sea ambientalmente sostenible, que se rete a sí mismo en la generación y mejora de políticas sociales, que vele por la seguridad de todos los ciudadanos, sin embargo, hay decadencia en las administraciones municipales.

Los análisis y la opinión pública a menudo señalan una serie de factores interrelacionados que contribuyen a este declive de la administración en nuestro país y es que estas acciones que parecerían lógicas, la muchos ediles no lo son y la decadencia es notoria y evidente.

Todo pareciera que fuese un problema de voluntad política, pero muchas veces la problemática más grande es la falta de conocimientos y habilidades de los ediles y/o de los integrantes del cabildo y estas problemáticas nos llevan a despilfarros y co-

rrupción que perjudica a la población del municipio, generando falta de empleo, inseguridad, entre otras acciones de gran impacto social, pues al coexistir estos problemas se crea un ciclo de deterioro donde la ineficacia de la administración erosiona la confianza ciudadana y profundiza la crisis de gobernabilidad local.

A veces creer que tener ganas de hacer buenos gobiernos es suficiente o creer que la empatía del votante, también lo es, sin embargo, no lo son... se requiere más que carisma, se requiere de trabajo en equipo profundo y compromiso con la población y en el caso de morena, se requiere cumplir a cabalidad con los principios de nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador, no mentir, no robar y no traicionar al pueblo de México, generando no solo en concepto sino en hechos, un "gobierno ideal", que sé es complejo, pero no imposible, pues a pesar de las distintas visiones políticas y sociales se puede lograr generar un enfoque de desarrollo para nuestro país. ●



## Doblesces

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## El callo de la ultraderecha

El camino de reestructuración panista debe desechar los últimos resabios de la corriente ultraderechista asentada en Jalisco, incrustada en el partido y generadora de la imagen de partido conservador. La presencia de Emilio González Márquez, exgobernador de la entidad como panista crítico a la actual dirigencia nacional y estatal lo ubican en el foco, pero su influencia es nimia y su discurso va en sentido contrario a la renovación blanquiazul.

Mientras el panismo de Jorge Romero abre las puertas a la sociedad; el exmandatario aun carga con sus expresiones homofóbicas de "asquito". Le cierra el paso a cualquier expresión progresista y es visto en la actualidad como un renegado dentro del blanquiazul.

Su corriente política denominada "Alternativa Democrática", la encabeza junto con el exgobernador, Alberto Cárdenas Jiménez y dos exdirigentes estatales del partido: Antonio Gloria Morales y María del Pilar Pérez Chavira, además del diputado local César Madrigal Díaz. Ellos formaron un grupo opositor dentro del PAN. Recurrieron a la figura de corriente política sin tener influencia actual y su trabajo raya en el fuego amigo.

En la actualidad a Pablo Colín, presidente estatal panista en Jalisco, le han generado ruido, principalmente previo al relanzamiento del PAN; sin embargo, González Márquez y Alberto Cárdenas solo hicieron amagos, ya que previo a dar a conocer la reestructuración blanquiazul, no se registraron, ni asistieron a asambleas. Su presencia quedó en lo testimonial y en declaraciones estruendosas.

La filiación al Yunque de Emilio González Márquez, y sus posturas tendientes al radicalismo de la derecha, grupo al que pertenecía cuando inició su militancia en el extinto Partido Demócrata Mexicano, del que fue presidente nacional interino en 1988 se mantienen activas en su ideario y, en estos tiempos, de polarización abonan al viejo choque de conservadores contra liberales. En poco funcionan al panismo para salir con propuestas novedosas rumbo a 2027. Es apostar al pasado muy lejano.

En este momento, su presencia es riesgosa, ya que González Márquez está en el ala radical. El bajo es la región más propicia para encender la pradera por ser cuna de los movimientos ultraderechistas, y el exgobernador está dispuesto a prender la mecha con la bandera del PAN.

El PAN no se puede colocar en el ala radical de González Márquez. Es un suicidio político seguir a un opositor interno y un personaje capaz de poner en riesgo la renovación de un proyecto político.



**Nota aclaratoria:** En la columna intitulada: "Justicia a medias", se mencionó a la Magistrada Presidenta del Poder Judicial del estado de Hidalgo, Rebeca Aladro Echeverría. La información proporcionada a este autor fue errónea. Se le ofrece a la magistrada una disculpa por la alusión.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La muerte del alcalde de Uruapan y las reacciones del Gobierno federal.
- ♦ Entre las que llaman la atención destaca que tenía respaldo con 14 elementos de la Guardia Nacional.
- ♦ Que la oposición está politizando el tema y las voces del oficialismo piden que no usen el tema para atacar a la mandataria nacional.
- ♦ Lo normal era que la mandataria nacional saliera a condenar y lamentar el asesinato Carlos Manzo y descalificar críticas de la oposición.
- ♦ Pero como lo hiciera su antecesor, reafirma su estrategia de seguridad.
- ♦ Ya son 10 alcaldes asesinados en el periodo de Claudia Sheinbaum como mandataria nacional.
- ♦ Mientras tanto, la mayoría en la Cámara de Diputados aprueban el presupuesto de Egresos de la Federación sin modificaciones.
- ♦ Y Perú rompe relaciones con México por darle asilo político a la ex primer ministra de ese país.
- ♦ ¿Cómo dejan parado el actuar del Gobierno federal las manifestaciones de campesinos y el asesinato de Carlos Manzo?
- ♦ De nueva cuenta versiones sobre un posible ataque de Estados Unidos a cárteles.

**SIN LUGAR A** dudas, el pasado fin de semana, el tema que más impacto en el país fue el asesinato del que fuera alcalde de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo.

Uno de los pocos políticos o posiblemente el único que levantó la voz en contra del crimen organizado, criticó al gobernador de su estado y lo mismo hizo con la mandataria nacional, Claudia Sheinbaum.

Aunque fue información que se dio a conocer en su momento, pidió apoyo al Gobierno del estado y al federal, para combatir a los criminales, pero éste nunca llegó y sólo fueron excusas.

Finalmente el fin de semana, en la celebración por el Día de Muertos se cumplió lo que muchos temían, atentaron contra el alcalde que se había convertido en la imagen de lo que debían ser todos los que tienen un cargo en alguno de los tres órdenes de gobierno.

Lograron el cometido y fue asesinado.

La respuesta, tanto de la mandataria nacional como del gobernador no podía ser diferente, incluso en un comentario en sus redes sociales, el empresario Ricardo Salinas lo adelantó.

Condenaron el asesinato, promete que no habrá impunidad y lo que ya se hizo normal, investigar y dar con los responsables.

La reacción de miles fue de molestia y las manifestaciones empezaron de inmediato, así como la reacción de los cuerpos policíacos, que a diferencia de la paciencia que le tienen a grupos extremistas, salieron a detener a los que mostraban su inconformidad.

Evidentemente tampoco podía faltar la descalificación en contra de la oposición y mucho menos criticar a los que habían posicionamientos en contra de la negativa de mandar ayuda a Uruapan como lo solicitó tantas veces el alcalde asesinado.

En lo que va del sexenio de Claudia Sheinbaum al frente del ejecutivo nacional, ya surman 10 alcaldes fallecidos de manera violenta.

Precisamente fue Carlos Manzo el décimo presidente municipal que muere de forma violenta en la presente administración federal.

La lista la completan Alejandro Arcos de Chilpancingo que fue asesinado a los pocos días de asumir el cargo. Román Ruiz de Candelaria Loxicha, en Oaxaca fue atacado en su domicilio.

Mario Hernández de Santiago Amoltepec, Oaxaca, emboscado y asesinado.

Isaias Rojas de Metlatónoc, Guerrero, falleció luego de un intento de asalto.

Yolanda Sánchez de Cotija, Michoacán, fue asesinada de forma violenta, primero la secuestraron y liberaron. Salvador Bastida, Tacámbaro Michoacán, fue atacado a balazos y murió.

Acasio Flores, Malinaltepec, Guerrero fue retenido y asesinado.

Miguel Bahena, Písaflores Hidalgo, asesinado.

En la mayoría de los casos fue lo mismo, lamentan la muerte y van a investigar. Si alguien critica entonces politizan el caso.

### MIENTRAS TANTO...

Mientras toda la atención está puesta en el asesinato del alcalde de Uruapan y las manifestaciones que se han registrado, en la Cámara de Diputados, la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, dominada, como todas las comisiones, por legisladores de Morena y sus aliados, aprobaron el dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año sin modificaciones al proyecto que enviaron desde Palacio de Gobierno.

Algunos legisladores de oposición lo observan cómo un presupuesto que pasará a la historia pero por la deuda tan alta que van a solicitar.

Avalaron el dictamen que propone un gasto público de 10.1 billones de pesos y se espera que esta misma semana empiece la discusión en el pleno, donde podrían realizarse reasignaciones, pero la gran mayoría será de acuerdo a la línea que marque Morena y que apoyaran sus aliados, con lo que tienen asegurada la aprobación.

Po otro lado, en Perú dan a conocer que rompen relaciones diplomáticas con México.

La razón, que la ex primer ministra Betsyy Chávez procesada como presunta coautora del fallido golpe de Estado encabezado por el ex presidente, Pedro Castillo se encuentra en la embajada de México, asilada.

Así que rompen relaciones diplomáticas al considerar que el acto constituye una intrusión en asuntos internos del país.

### OTRA VEZ VERSIONES DE QUE ESTADOS UNIDOS PUEDE ATACAR CÁRTELES

De nueva cuenta, empezaron a correr versiones de que Estados Unidos podría iniciar un operativo en contra de los cárteles en México, con drones y hasta con agentes de la CIA.

De acuerdo a información que se ha dado a conocer en diferentes espacios informativos, la administración de Estados Unidos analiza el uso de la fuerza para atacar instalaciones y líderes de cárteles declarados como terroristas.

La pregunta al final es: Luego de las manifestaciones de campesinos, a los que intentaron minimizar con la versión de que son líderes del PRI y del PAN y ahora con el asesinato de Carlos Manzo ¿Cómo queda la percepción que la mandataria que de acuerdo a diferentes casas encuestadoras tiene un porcentaje de aceptación impresionante?



Felipe González

## Violencia estructural

A estas alturas del calendario y de los acontecimientos recientes en la república mexicana, es ineludible tratar el tema de la inseguridad ya violencia relacionada con el crimen organizado.

**M**is estimados y espabilados cuatro lectores adivinan ya que el tema tiene que ver con el asesinato del alcalde de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo, y los constantes hechos criminales de alto impacto que azotan a la república mexicana —y de manera especial en estados como Guanajuato, Sinaloa, Baja California, Tamaulipas y Gue-

rrero, pero también en el resto del país—.

Sí, el asesinato del alcalde de Uruapan ha vuelto a sacudir a la opinión pública (da) y a la opinión popular. México entero se ha enterado del asunto. Y en general, le ha colgado toda clase de cualidades al fallecido presidente municipal —que seguro las tenía—, además de culpar al gobierno federal, presidenta incluida, y al del estado de Michoacán, empezando por el gobernador Alfredo Ramírez.

Pero el arriba firmante, en ese sentido anticlimático propio de él, se atreve a señalar que en unos meses el trágico y doloroso suceso habrá pasado página. Porque mis cuatro lectores recordarán perfectamente que en octubre de 2024, apenas unos días después de la asunción al poder de la presidenta Claudia Sheinbaum, fue asesinado el alcalde de Chilpancingo, Guerrero, Alejandro Arcos. Y el país también se cimbró, porque Arcos Catalán quería poner en marcha un proyecto de paz ciudadana y reclamó protección de las autoridades estatales y federales para él y su equipo. Según las investigaciones, el fallecido alcalde de Chilpancingo fue asesinado porque no quiso entregar cargos dentro de la estructura del gobierno municipal a personas relacionadas con la banda delictiva conocida como Los Ardillos.

Los reclamos para el gobierno estatal de Guerrero y para el gobierno de la república menudearon. Casi de modo semejante a lo que ocurre en este espacio temporal.

Seguro estoy que aquel asesinato del edil guerrerense ya estaba echando telarañas en la memoria. En el último año, en el sexenio del segundo piso de la cuarta transformación, han sido asesinados 10

**Los reclamos para el gobierno estatal de Guerrero y para el gobierno de la república menudearon**

presidentes y presidentas municipales. Según la organización Ciudadanos Obser-

vando, en el sexenio de Vicente Fox mataron a cuatro. Durante el gobierno de Felipe Calderón fueron 24. En la administración de Enrique Peña los alcaldes y alcaldesas víctimas de asesinato fueron 39 —la mayor cifra en un sexenio—. En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador la cifra fue de 17. La suma es de 111 presidentes y presidentas municipales asesinados en los últimos 25 años. Este último año, los casos se concentran en Michoacán, Oaxaca y Guerrero.

La violencia criminal parece ser ya parte estructural de la sociedad mexicana. Llevamos 15 años de violencia sostenida: desde 2006, con el inicio de la "guerra contra el narcotráfico", México mantiene tasas de homicidio superiores a las de casi cualquier país sin conflicto armado abierto. En la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2024, 65 por ciento de los mexicanos consideró que la violencia "ya forma parte de la vida cotidiana". En muchos municipios, las policías locales, gobiernos o ministerios públicos operan bajo influencia o control criminal. El lenguaje, la música, las redes sociales y los medios de comunicación han incorporado la violencia como parte de la identidad.

Por si eso fuera poco, el Estado ha perdido el monopolio de la violencia en varias regiones; en su lugar, operan órdenes híbridos entre autoridad formal y criminal.

No es poca cosa, pero mientras el modelo de seguridad y justicia siga siendo el mismo, el arriba firmante no ve por dónde pueda venir un cambio.



## **El decálogo del PRD para rescatar el agua**

**L**as lluvias de este año parecieron traer alivio. Pero cuando el Operativo Caudal descubrió fugas, tomas clandestinas y redes corroídas, quedó claro que el problema del agua en el Estado de México no se soluciona con aguaceros.

En ese marco, el PRD lanzó el “Decálogo de Acciones por el Rescate del Agua”, una propuesta que busca enfrentar la crisis hídrica de la entidad más poblada del país. El documento propone rehabilitar tuberías, reducir pérdida del líquido, transparentar datos y fortalecer plantas tratadoras. Sobre el papel, un esfuerzo integral; en la realidad, un reto monumental.

El ex titular de la Conagua, José Luis Luege Tamargo, advirtió el año pasado, en el foro “Agua y Sustentabilidad 2024”, que el problema del agua en el Valle de México no puede resolverse de manera local o estatal, sino que requiere una gestión metropolitana integral, porque Edomex, Hidalgo y la Ciudad de México comparten cuencas, infraestructura y riesgos. Es cierto: los ríos y los mantos no entienden de fronteras políticas.

Con su propuesta, el PRD busca también recuperar espacio político. Apunta al apoyo del Congreso local al gobierno estatal para crear la Se-

cretaría del Agua y para aumentar el presupuesto en la materia. Entre 2024 y 2025, reprochó el diputado Omar Ortega, se han destinado más de 5 mil millones de pesos a esas áreas, que no se ven reflejados en la infraestructura hídrica.

Todo ello, ante un Tláloc de fibra de vidrio montado al pie de la escultura de Miguel Hidalgo, frente al recinto legislativo. La presencia del Dios de la Lluvia fue metáfora para hablar de las inundaciones, principalmente en el oriente de la entidad, la meca electoral.

Esa ironía entre las lluvias que inundan y el desabasto que asfixia, es el verdadero rostro de la gestión del líquido, donde el derecho al agua se vuelve privilegio.

El decálogo, en su mayor parte rebuscado y técnico, básicamente propone un “Informe de Resultados del Agua” anual, con datos abiertos para los 125 municipios mexiquenses. Sería un avance crucial, aunque la ley estatal no obliga a rendir cuentas en este tema. También plantea una línea presupuestal mínima para plantas tratadoras y pide estimular la participación ciudadana.

La viabilidad del proyecto enfrenta dos enemigos antiguos: el dinero y la burocracia. Pero como aliciente hay un elemento que se debe

**La viabilidad del proyecto enfrenta dos enemigos antiguos: el dinero y la burocracia. Pero como aliciente hay un elemento que se debe construir entre la legislatura**

# ideas & voces

## editorial

**LA LARGA SEQUÍA QUE AZOTÓ AL ESTADO DE MÉXICO DEJÓ HUELLAS MÁS profundas de lo que parece. No solo vació presas, agrietó tierras y secó cultivos; también nos obligó a mirar de frente un problema que por años se ignoró: el agua no es infinita, y su abundancia depende de nuestras decisiones. Hoy, que las lluvias han devuelto cierta calma, el riesgo más grande sería olvidar lo aprendido y volver a desperdiciarla como si nada hubiera pasado.**

Durante meses vimos cómo los niveles de las presas caían a mínimos históricos, cómo los pozos se agotaban y los sistemas de distribución colapsaban. La crisis se sintió en hogares, escuelas y hospitales. Ahora que las condiciones mejoran, es momento de pensar en el futuro con seriedad. Porque, aunque la emergencia haya cedido, el cambio climático no da tregua, y otra sequía podría llegar antes de lo que imaginamos.

El reto no es solo técnico, es cultural. Necesitamos cambiar la manera en que entendemos el agua: dejar de verla como un servicio que se paga y asumirla como un bien común que se cuida. Los gobiernos pueden invertir en captación pluvial, reparar fugas y modernizar redes, pero nada de eso bastará si la ciudadanía no se involucra. Cada litro desperdiciado en el hogar, cada fuga ignorada, cada jardín regado a mediodía, suma al problema.

Además, urge planear las ciudades pensando en la escasez. No podemos seguir construyendo sin garantizar fuentes sostenibles, ni permitir que el crecimiento urbano siga devorando manantiales y zonas de recarga. El agua debe ser parte de toda política pública: de vivienda, de educación, de desarrollo económico. No hay bienestar posible sin seguridad hídrica.

La verdad es que no se trata de miedo, sino de conciencia. La sequía nos dio una advertencia y sería irresponsable no escucharla. El agua volverá a escasear —eso es un hecho—, pero aún estamos a tiempo de prepararnos. Si aprendemos de esta experiencia y actuamos con visión, el próximo periodo de sequía no será una catástrofe, sino una prueba que sabremos resistir con inteligencia y solidaridad. El futuro del agua empieza con cada decisión que tomemos hoy.